



南が丘通信

教育目標

進んで学び深く考え、積極的に行動する人
思いやりの心を持ち、互いに協力する人
心身ともに健康で、創造力のある人

練馬区立南が丘中学校

校長 宮田 健史

〒177-0035

練馬区南田中 4-8-23

TEL 03-3904-5782

URL <https://www.nerima->

[tky.ed.jp/minamigaoka-j/](https://www.nerima-tky.ed.jp/minamigaoka-j/)

令和5年度 第7号 令和5年11月15日発行



異文化との出会い

教務主任 堀越 義智

今年の夏にアメリカのシアトルから4泊5日のホームステイを受け入れました。小学6年生の留学生です。普段から日本のことを学んでいるようで、基本的な日本語を話すことはできていました。

ネイティブの方と寝食を共にする経験は初めてで、とてもよい経験になりました。様々な気づきを得ました。例えば、発音です。シアトルにはコストコ1号店があるらしいのですが、いつもどおりの発音で「コストコ」と言っても全く伝わりませんでした。コストコのロゴを見せてようやく伝わりました。留学生の「Costco」の発音は全く聞き取れず、同じ企業の名前を表しているとは思えませんでした。「マクドナルド」も同様です。発音で伝えることの難しさを感じました。「コストコ」と「Costco」。「マクドナルド」と「McDonald」。これらが同じであることを耳で理解するには、たくさんの発音を聞き取る経験が必要なようです。この感覚は逆の立場で留学生も感じていたことでしょう。

本校の1学年は夏休みにイングリッシュキャンプを実施しました。ネイティブの発音に触れる3日間で多くの学びと意欲を得ることができていたようです。この3日間で新たな能力を身に付けることは難しいですが、英語の発音に触れ続けることで、だんだん聞き取れる耳ができていく感覚を得た生徒もいたと思います。読解力や単語力などは読み書きの経験量で身に付けることができるでしょう。しかし、話す力や聞く力を身に付けるには相手が必要です。それが対話的な学びのねらいの一つといえます。生徒のみなさんには、まずは授業を通して英語の対話経験を積んでほしいと思います。話す力や聞く力を磨き、いずれは異国の方と分かり合えたときの喜びを味わってほしいです。

私は1度だけ海外旅行をしたことがあります。異国の方々と会話をする中で、片言の英語でもなんとかあった、という体験をしました。文法はきっと間違っていたでしょう。しかし、単語と身振り手振りでなんとかやり取りができたと思っています。正しい文法を学ぶことは大切なことですが、単語と身振り手振りで伝えられることも多いように思います。大切なことは伝えようとする気持ちだと思います。意思疎通ができたときにはなんとも言えない喜びを感じました。まずは思いや意欲、その次に知識や技能が来るのだと思います。英会話に限らず、学習やその他の技能でも同じことです。思いを強くもち、それを行動につなげていきましょう。

ホームステイの後日談です。今でもメールを活用してやりとりが続いています。飛行機で約9時間半かかるシアトルと一瞬につながるができる現代文明には本当に驚かされます。ZOOM や SKYPE などのビデオ通話も活用できるようです。現地に行くことはなかなか難しいですが、せっかくできた異国の友人と今後も繋がりたいと思います。



● 古都鎌倉での班別行動～自然と歴史を感じながら～●

11月2日(木)、季節は晩秋、空は快晴。この日の気温は25℃で、季節に似合わぬ気温と強い日差しに汗ばみながら神社仏閣や鎌倉の街を巡りました。

「先生たちがいない自分たちだけの班行動」に大きな期待を寄せて、朝7時過ぎには練馬高野台駅に集合。しおりやネクタイやPASMOを忘れて出発が遅れた班もありましたが、無事に鎌倉へ到着し、事前に学習を進めて計画したコースを歩きました。

円覚寺の静けさや深い緑に浸り、建長寺の半僧坊から見た相模湾や富士山を目に焼き付け、与謝野晶子が美男子と讚えた大仏を見上げ、おみくじを買っては一喜一憂し、走り去るリスを見つけて歓声を上げ、お土産選別に夢中の女子に男子はため息をつく。道に迷ったときに丁寧に教えていただいた地元の方の優しさに助けられ、時間が早く過ぎることに焦りながら人込みの小町通りを歩く。

こうして、楽しみにしていた一日は瞬く間に過ぎました。社会のルールやマナーを学び、仲間との協力の大切さを再確認し、自然や歴史にじっくりと触れながらの校外学習。学びと経験を今後の生活に生かし、集団の質を高めていけるようにしたいものです。事後のまとめの生徒短歌を紹介します。

○木漏れ日の シャワーを浴びて 目を細め 苔に守られ 地蔵は一息

○友達と おみくじ引いて ハイタッチ 青い鎌倉の 空に向かって

○鎌倉を 見守る大仏 見上げると 子供の声に 微笑みよう

○半僧坊 天狗が舞いし 頂で 声出し叫べば 返るやまびこ

○リス走る 木漏れ日光る 寺の道 涼しい風が ほおをなでる



● 三者面談について (全学年対象) ●

12月4日(月)～8日(金)には、全学年対象の三者面談が予定されています。1・2年生は2学期の生活や学習状況を中心に、3年生は進路に関わる話題を中心に、いずれもご家庭と学校でお子様の情報を共有する重要な機会となります。ご多用の中で恐れ入りますが、ぜひご協力ください。

● 文化発表会動画配信について (お詫び) ●

学校便り10月号では、10月14日(土)に行われた本校文化発表会の特集を組み、多くの方から「様子がよく分かるお便りでした」と反応をいただきました。誠にありがとうございます。

その際お知らせした「文化発表会の動画配信」について、不手際により一部配信が遅れてしまいました。誠に申し訳ありませんでした。そのため、生徒タブレットPCの各クラス学活Classroomにての配信期間を11月24日(金)まで延長いたします。ご覧の際は、当日の会場において保護者の方ご自身で撮影された動画や画像と同様、ご家庭の中でお楽しみいただき、決してインターネット上に掲載することのないようお願いいたします。生徒の肖像権や演奏曲の著作権を守る観点から、ぜひご協力をお願いいたします。

なお、文化発表会当日のポートレートについては、業者による写真販売(WEB)を予定しています。11月下旬にはお知らせを配布いたします。

● 1年ダンス発表会・海外派遣報告会 ●

12月11日(土)学校公開日に、1年生が保健体育の授業で取り組んだ創作ダンスの発表会を開きます。審査を行い、選ばれたグループは本校代表として1月23日(火)練馬区連合ダンス発表会へ出場します。また同日、今年夏より再開された練馬区海外派遣研修でオーストラリアのクイーンズランド州イプスウィッチ市へ派遣された3年生の研修生2名による発表を行います。詳細については別途プリントにてお知らせいたします。

◎ 副校長より ◎

～ 第2回校區別協議会～

10月30日(月)、本校の教員全員と南が丘小学校の先生方が南田中小学校に行き、5時間目の授業を見学しました。その後、体育館に全員が集まり、「学力向上」と「児童・生徒が楽しく学校に登校することを目指して」をテーマに、小グループに分かれて話し合いをもちました。

同じ学区の教員同士で、打ち解けた雰囲気ながらも鋭い意見も出され、お互いの理解が深まった時間となりました。

